
Nuevas cuotas de extracción
para la merluza común, que evi-
tarán el cierre de la pesquera Pa-
cificBlu, uno de los mayores
operadores de ese recurso
—donde participan las familias
Sarquis, Santa Cruz y Stengel—;
y el establecimiento de una pa-
tente a la industria por la extrac-
ción del jurel ligada a cuotas
traspasadas por otros países. 

Esas fueron las dos principa-
les materias que ayer se aproba-
ron en una tensa sesión de la co-
misión mixta parlamentaria,
que abordó las materias pen-
dientes del proyecto de ley de
fraccionamiento, que impulsa el
Ejecutivo y que busca reducir los
porcentajes de pesca del sector
industrial y los aumenta para los
artesanales. 

Con esto, la comisión mixta
despachará un informe al Sena-
do y la Cámara de Diputados
con el acuerdo en las más de 20
pesquerías aprobadas y el nue-
vo mecanismo de financia-
miento —la patente– para cos-
tear la ley. Esta generaría mer-
mas en la recaudación del fisco
por las disminución de las frac-
ciones a la industria.

Indicación UDI-PS-PC
salva a pesquera

Una indicación patrocinada
por los senadores Fidel Espinoza
(PS), presidente de la comisión
mixta de fraccionamiento; Da-
vid Sandoval (UDI) y Daniel
Núñez (PC), planteó que el frac-
cionamiento industrial en mer-
luza común sería de 55% -en la
ley actual es de 60%– y que el ar-
tesanal de 45%, en el caso de que
la cuota global de captura anual
fijada sea igual o inferior a
35.020 toneladas. 

Si el volumen determinado
para un año supera dicha canti-
dad (35.020 toneladas), el exce-
so irá íntegramente al rubro ar-
tesanal, con un tope de 50% en
su fracción, correspondiendo la

otra mitad a la industria. Esta
propuesta, que respaldó el Eje-
cutivo, fue aprobada por siete
votos a favor, uno en contra y
dos abstenciones. 

Además, junto a lo anterior, se
visó el aumento de la fiscaliza-
ción de los desembarques para
los rubros artesanal e industrial. 

“Hemos logrado una mejora
en la distribución para el sector
artesanal en todas las pesque-
rías y, además, nos hemos preo-
cupado que en esta última, la
merluza, donde había más de-
bate, llegar a un acuerdo que fi-
nalmente nos permita no poner
en riesgo a la industria”, co-
mentó el ministro de Economía,

Nicolás Grau, tras la sesión de
la comisión mixta.

Durante la discusión de las
nuevas cuotas para la merluza
común, Grau reconoció que re-
cientemente tuvo dos reuniones
con PacificBlu y agregó que esti-
maba que con este nuevo frac-
cionamiento la compañía no ce-
rraría. A inicios de mayo, la em-
presa había anunciado que ten-
dría que cesar sus operaciones
de pesca y en plantas de procesa-
miento –afectando a 800 traba-
jadores–, debido a que en la co-
misión parlamentaria se había
aprobado una cuota en la merlu-
za de 48% para el sector indus-
trial (52% artesanal), lejos del

57% que solicitaba la firma. 
PacificBlu afirmó anoche tras

los últimos acuerdos en el Con-
greso que “hemos decidido re-
vertir la medida de cierre anun-
ciada semanas atrás, al conside-
rar que las decisiones tomadas
permiten restablecer condicio-
nes mínimas para la sostenibili-
dad de nuestra operación y así
mantener el empleo formal que
entregamos en Talcahuano y la
Región del Biobío”. 

“Sentimos alivio” señaló Mar-
cel Moenne, gerente general de
PacificBlu, quien añadió que “a
pesar de que se aprobó una re-
ducción del fraccionamiento in-
dustrial del 60% vigente a un

50%, esto quedó condicionado a
la recuperación de la pesquería y
al aumento de la cuota global, así
como a la reapertura de la pes-
quería del besugo. De esta forma
el parlamento y el Ejecutivo en-
contraron una forma de favore-
cer al sector artesanal sin perju-
dicar los empleos industriales,
cosa que valoramos”. 

Felipe Sandoval, presidente
de la Sociedad Nacional de Pesca
(Sonapesca) comentó que “afor-
tunadamente los parlamenta-
rios hicieron un esfuerzo por ge-
nerar un fraccionamiento que
evitó el cierre de
una empresa en la
Región del Biobío”.

P e r o n o t o d o s
quedaron confor-
m e s . C r i s t i a n
Arancibia, presi-
dente de la Federa-
ción Regional de
Pescadores, Arte-
sanales del Biobío y Ñuble (Fe-
repa Biobío), comentó que “este
artificio no es si no una manio-
bra para asegurar el negocio de
unos pocos”. El diputado Jorge
Brito (Frente Amplio), criticó al
Ejecutivo y lo acusó de no cum-
plir los acuerdos previos en la
merluza común.

Polémica patente

Como los parlamentarios ha-
bían rechazado hace unas sema-
nas la licitación del crecimiento
anual –de hasta 15%– de la cuota
del jurel para financiar el pro-
yecto de ley de fraccionamiento,
la comisión mixta había acorda-
do debatir ayer otra propuesta.
Tras un arduo debate, se terminó
aprobando una patente especial
de 1,3 UTM por tonelada para la
pesca del sector industrial cuan-
do se obtenga cuota de jurel
asignada por otro país. 

El planteamiento original pre-

sentado por el Ejecutivo era de
una patente de 2 UTM, que ge-
neraba una recaudación de
$27.982 millones, señaló la sub-
secretaria de Hacienda, Heidi
Berner. Con esos recursos se
pretendía cubrir el déficit de
$26.000 millones en 2026 que
luego se estabilizaba en $30.000
millones, según había indicado
antes el Ministerio de Economía. 

Pero Berner apoyó la reduc-
ción a 1,3 UTM por tonelada pa-
ra alcanzar un acuerdo con la
comisión mixta. Con la patente
en ese nivel, la recaudación

a n u a l s e r í a d e
$18.212 millones.

Este mecanismo
de financiamiento
fue aprobado por
seis votos a favor y
cuatro en contra. El
senador Juan Anto-
nio Coloma (UDI),
quien no es miem-

bro de la comisión mixta, había
solicitado la inadmisibilidad de
esta fórmula.

Sobre el nuevo sistema de fi-
nanciamiento aprobado, Sona-
pesca reiteró que el proyecto se
encuentra financiado con ingre-
sos fiscales desde que entre en
vigencia, ya que durante 2025 se
producirá un aumento en la re-
caudación de más de US$ 20 mi-
llones anuales respecto de 2024,
gracias al incremento en las cuo-
tas de pesca del jurel. 

Felipe Sandoval sostuvo que
“la fórmula aprobada tendrá
un costo altísimo en las empre-
sas de menor tamaño; puede te-
ner un impacto negativo en las
relaciones con los países de la
OROP (la Organización Regio-
nal de Ordenación Pesquera
del Pacífico Sur) y genera incer-
tidumbre sobre las transaccio-
nes o las compras de jurel a ter-
ceros países por parte de em-
presas chilenas”.

Se visó el cobro de una patente a la industria por capturas de jurel ligadas a cuotas internacionales transferidas:

PacificBlu revierte anuncio de cierre tras nueva
cuota de merluza común aprobada en el Congreso

MARCO GUTIÉRREZ V. 

Una indicación de senadores de la UDI, el PS y PC permitiría que el sector industrial extraiga el 55% de esta
pesquería –hoy es 60%– y los artesanales el 45%, pero podrían llegar a 50% bajo ciertas condiciones. 

El ministro de Economía, Nicolás Grau (al centro), encabezó las intervenciones del Ejecutivo ayer en la comisión
mixta. Respecto a la propuesta de la patente al jurel, expuso la subsecretaria de Hacienda, Heidi Berner. 
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BESUGO
Sobre la pesquería del
besugo, se acordaron

cuotas de 95% para la
industria y 5% los

artesanales.

OPINIÓN

La nueva presidenta de SQM,
Gina Ocqueteau, defendió ayer
la asociación de Codelco con
SQM para explotar litio en el sa-
lar de Atacama, un acuerdo que
ha estado sujeto a críticas recien-
temente, en momentos en que el
precio del metal enfrenta una
preocupante caída.

“Codelco contrató a Morgan
Stanley (un banco de inversiones
de Estados Unidos), se evaluaron
distintos escenarios, no es que es-
to fue a dedo y por conversacio-
nes de pasillos”, indicó Ocquete-
au, quien asumió la semana pasa-
da la presidencia de la empresa
minera, a Radio Infinita.

La presidenta de SQM recalcó
que para la elección del socio de
Codelco “hubo una evaluación
exhaustiva, para privilegiar una
asociación público-privada don-
de el socio fuera el mejor, y esto
resultó en SQM. Todo fue dentro
de lo que pidió el presidente ac-
tual, de la mano de la Estrategia
Nacional del Litio. Se evaluaron
y analizaron distintas opciones
para la licitación”.

Las críticas

La explicación de Ocqueteau
llega luego de que la asociación
recibiera una ola de críticas des-
de distintos frentes. La semana
pasada, un estudio de Quiroz &
Asociados cuantificó que el Es-
tado perderá US$ 5.200 millo-
nes por no hacer una licitación,
cifra que el presidente de Codel-
co, Máximo Pacheco, calificó de
cálculo “de servilleta”. 

A fines de mayo, la comisión
investigadora sobre el acuerdo
Codelco-SQM de la Cámara de
Diputados recomendó dejar sin
efecto la asociación, debido a la
“falta de transparencia que ha
caracterizado todo el proceso de

negociación, aprobación y socia-
lización” (ver recuadro).

En la dimensión política, en
abril la candidata presidencial
Evelyn Matthei pidió a los par-

lamentarios de Chile Vamos
recabar más información sobre
la asociación, lo que desató
cuestionamientos desde el ofi-
cialismo.

“Esto ha sido absolutamente
transparente (…), se ha toma-
do todo el feedback que se ha re-
querido; hoy día está consul-
tándoles a todos los pueblos
originarios, y estos espacios de
diá logo han prosperado ” ,
agregó Ocqueteau.

El bajo precio del litio

Ocqueteau admitió ayer que
los precios del litio están pasan-
do por un momento complejo,
tras caer de los máximos obser-
vados a fines de 2022. 

Según el último reporte de
Cochilco, entre enero y abril de
este año el precio del carbonato
de litio promedia US$ 9.833 por
tonelada (precio CIF Asia), una
baja de 22% respecto al año ante-
rior. En el mismo período de
2024, el valor promedio del car-
bonato de litio era de US$ 12.553
por tonelada. La expectativa es
que el superávit de litio en el
mercado, que está arrastrando el
precio a la baja, se mantenga por
el resto de 2025 y hasta 2026. 

“El precio está muy complica-
do, porque la verdad es que uno
no puede trabajar a menos de los
costos y se bordean valores así,
sobre todo en industrias, en
competidores más pequeños
(...). Sabemos que no vamos a es-
tar a los valores de hace cuatro
años”, afirmó Ocqueteau. 

Sin embargo, manifestó con-
fianza en que la adopción de au-
tos eléctricos, la principal fuen-
te de demanda del litio, conti-
nuará. “La electromovilidad ya
llegó para instalarse. Uno ve ca-
da vez más autos eléctricos, más
lugares donde se cargan los au-
tos; hoy día uno ve 700 kilóme-
tros de autonomía, entonces es-
to crece”, indicó. Aunque acotó
que la electromovilidad se ha
demorado en Europa y en paí-
ses como Japón.

Gina Ocqueteau refuta críticas de falta de transparencia:

Nueva presidenta de SQM dice que
hubo una “evaluación exhaustiva”
para escoger al socio de Codelco

Respecto al precio del litio, que en los primeros cuatro meses de 2025 bajó 
un 22% en comparación con el año pasado, admite que “está muy complicado”. 
CATALINA MUÑOZ-KAPPES

La semana pasada Gina Ocqueteau asumió como presidenta de SQM,
aunque integra el directorio desde hace tres años. 
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Mientras el mundo se electrifi-
ca y Chile se posiciona como po-
tencia del litio, SQM vive una pa-
radoja corporativa singular: es
una de las empresas más exitosas
del país, pero también una que
arrastra fantasmas del pasado
que parecen imposibles de exor-
cizar. ¿Cómo es posible que una
compañía estratégica para el fu-
turo energético global no logre
escapar de controversias de hace
una década?

Los números cuentan dos histo-
rias disonantes. 

En 2024, SQM alcanzó ingresos
por US$ 6.200 millones y márge-
nes del 35%, cifras que cualquier
CEO envidiaría. Sin embargo, en el
ranking Merco 2024, que mide la
reputación corporativa, apenas lo-
gró el puesto 98 entre 200 empre-
sas chilenas.

El caso SQM, ese laberinto judi-
cial iniciado en 2015 por financia-
miento irregular de campañas polí-
ticas, se ha convertido en una lec-
ción magistral sobre cómo las ma-
las prácticas hipotecan el futuro,
sin importar cuán brillante sea el
presente financiero.

El timing resulta adverso. Mien-
tras SQM consolida su posición co-
mo uno de los mayores productores
mundiales de litio de alta pureza,
enfrenta los alegatos finales de un
proceso que lleva casi una década
en los tribunales.

Aquí se manifiesta lo que se de-
nomina una “crisis pegajosa”: aquel
fenómeno donde una empresa no
puede desprenderse enteramente

de su reputación
dañada, inde-
pendientemente
de los cambios
que haga. SQM
ha desarrollado
p o l í t i c a s d e
sostenibilidad,
ha mejorado su
gobernanza y
l o g r ó q u e s u
CEO, Ricardo
Ramos, apare-

ciera por primera vez en el top 100
de líderes empresariales (puesto 82)
en el ranking Merco líderes Chile
2024. Pero cada vez que Julio Pon-
ce Lerou, símbolo del pecado de ori-
gen, aparece en noticias o se reacti-
va el caso judicial, es como si la em-
presa retrocediera tres casillas en un
juego infinito.

La compañía está atrapada en
lo que los psicólogos llaman “ses-
go cognitivo”: las personas juzgan
más por lo que recuerdan fácil-
mente que por datos objetivos. Y
lo que retienen los chilenos de
SQM no son sus éxitos empresa-
riales, sino titulares de tribunales
y escándalos.

¿Podrá SQM romper definitiva-
mente el círculo vicioso de su crisis
pegajosa? La empresa demuestra
que el éxito financiero, por sí solo,
no es suficiente para reparar un ra-
yón en la pintura. El veredicto,
cuando llegue, cerrará un capítulo
legal, pero la verdadera prueba se-
rá si SQM logra finalmente escribir
una nueva narrativa que la libere de
las sombras de su historia. n

SQM: Un caso 
de crisis pegajosa

La compañía está atrapada en lo que los
psicólogos llaman “sesgo cognitivo”: las
personas juzgan más por lo que
recuerdan fácilmente que por datos
objetivos. Y lo que retienen los chilenos
de SQM no son sus éxitos empresariales,
sino titulares de tribunales y escándalos.

PABLO
HALPERN

n ¿Quién asistió a la 
comisión investigadora?
La comisión investigadora de la Cámara de Diputados finalizó en

mayo. Recomendó deshacer el acuerdo entre Codelco y SQM y licitar la
asociación con el Estado para explotar litio. Pese a que su misión era
investigar la asociación entre Codelco y SQM, a la comisión no asistie-
ron representantes de la empresa privada.

Representantes de la minera estatal participaron en dos ocasiones: a
una acudió el presidente, Máximo Pacheco, y a la otra, el director
Eduardo Bitran. Por el Ejecutivo asistió el ministro de Economía, Nicolás
Grau, en una ocasión, al igual que de Corfo. También fueron seis repre-
sentantes de pueblos originarios, en una reunión, y cuatro abogados y
académicos, en tres ocasiones. Además, se invitó a empresas privadas,
como el Grupo Errázuriz, que encargó un estudio a Quiroz & Asociados
que versó sobre las mermas del Estado por no efectuar una licitación.
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